

## POR LA HIGIENE

Prosiguiendo la tarea a que dimos comienzo en el anterior número, hoy nos proponemos hacer resaltar el estado deficiente en que se hallan en Santander los servicios y las medidas que mas pueden influir en la higiene y en la salud pública.

Terminamos el día pasado llamando la atención de la Alcaldía sobre esos numerosos establecimientos denominados prederias, que por efecto del abandono en que se les tiene, constituyen, ó fácilmente pueden constituir otros tantos focos de infección.

No es esta la primera vez, y si Dios no lo remedia, no sera la última, que hemos excitado a las autoridades locales a que se giren visitas de inspeccion a esos establecimientos instalados en su mayor parte en las calles de la Paz, Socubies, plaza de los Remedios y otras por el estilo, con objeto de conocer en las condiciones que se hallan instalados.

En las prederias se amontonan muebles, ropas, libros y otro sinnúmero de objetos usados, muchos de ellos procedentes de casas en donde ha habido individuos enfermos, algunos de ellos de dolencias que fácilmente pueden ser transmitidas por contagio al usar las ropas que se expenden sin que les sujete a operación alguna de desinfección.

Ademas, la mayor parte de los establecimientos indicados se hallan instalados en locales que no ofrecen las debidas condiciones higiénicas.

La mayor parte de las prederias se hallan en bodegas bajas de techo, de pequeñas dimensiones, húmedas, faltas de luz y de aire, y en ellas se amontonan sin orden ni concierto, ropas, muebles, vasijas y cientos de objetos, sucios, llenos de polvo y de porquería, que por falta de ventilación despiden olores nada agradables.

Este abandono respecto a los establecimientos que pueden constituir un serio peligro para la salud pública, debe de cesar y de emprenderse una enérgica campaña contra las prederias que no se hallen instaladas en las debidas condiciones.

Otra de las cosas que por efecto del abandono y de la desidia pueden contribuir a las consecuencias que trae consigo la falta de higiene, es el poco caso que se hace de la limpieza y desinfección de las mingitorias. En verano, sobre todo, lanzan éstas unos olores insportables, lo que fácilmente se podría remediar con una manga de riego y alguna materia desinfectante.

También hemos de llamar la atención del señor López Dóriga sobre la costumbre que tiene los encargados de hacer la limpieza de arrojar las basuras a los carros de golpe y porrazo, poniendo como no digan dueñas al que pasa por el lado contrario al viento en los momentos en que vierten los carpanchos que emplean para la recolección de inmundicias.

¿No podrían llevar a cabo su misión con un poco más de cuidado?

Procediendo del modo que proceden los encargados de la limpieza pública, nunca, dejando a un lado los perjuicios y molestias que causan a los transeuntes, podrán estar las calles completamente limpias, puesto que al arrojar la inmundicia de los carpanchos al carro, el aire se lleva los papeles y otras materias ligeras, que vuelven a quedar en el suelo.

Existen en esta ciudad gran número de solares completamente abandonados, que constituyen grandes depósitos de basura, y seria conveniente que antes de que dieran principio los calores, cosa que no ha de tardar en suceder, fueran despojados de toda inmundicia a fin de evitar los nocivos y poco agradables olores que despiden.

En la calle de San Fernando, por ejemplo, existe un solar perteneciente a las casas números 8, 10 y 12 que de seguir abandonado, como hasta ahora puede convertirse en un foco de infección, y esto hay que evitarlo a todo trance.

Como el solar citado existen, por desgracia, muchos en Santander, y todos unidos pueden ser causa de algo que debe de evitarse con tiempo, no dejando el remedio para cuando las cosas no le tengamos ó sean más difíciles de remediar.

## Ramillete Literario

### NO SE ESCAPA

En Berlin un escritor por un banquero ofendido, para calmar su furor citó al campo del honor a aquel banquero atrevido.

De sus actos responsables, los dos fueron a luchar y al ir el duelo a empezar, vieron que iban sin los sables con que poderse matar.

El escritor, con razón ante aquella ligereza, enarboló su bastón y no dejó en la reunión ni títore con cabeza.

Porque pensaría, al fin, como cualquiera adivina, que aquel acto bajo y ruin, aun ocurriendo en Berlin, le iba a dejar en *berlín*.

Si soy yo no lo tolero; paga bien caro el bromazo ó el olvido el tal banquero, y no se va sin *sablazo* . . .

¡por que le pido dinero!

José Rodao.

## TRATADO DE COMERCIO

### ENTRE CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

El tratado de reciprocidad entre la Isla de Cuba y los Estados Unidos, firmado el 12 de Diciembre de 1902, y que debia retificarse antes del 31 de Enero último para ponerlo en seguida en vigor, establece continuaran entrando libres de derechos en cada una de dichas naciones los productos de la otra que gozaban de ese beneficio, y que los artículos siguientes de los Estados Unidos que se introduzcan en Cuba obtendrán estas ventajas:

**Clase A.**—Serán admitidos con una rebaja de *veinticinco* (25) por ciento:

Máquinas y aparatos de cobre y sus aleaciones, ó máquinas y aparatos en que el cobre y sus aleaciones entren como componentes de mayor valor; hierro fundido y forjado, y el acero y artículos manufacturados con estos metales; artículos de cristal y vidrio, exceptuando vidrios para ventanas; algodón y los artículos manufacturados con él clasificados en las partidas 114 y 116 del actual arancel de Aduanas de la República de Cuba; buques y vehículos de todas clases para transportes por agua, siempre que sean de hierro ó acero; aguardiente (whiskies) y brandies, pescado salado, en salmuera, ahumado ó escabechado, pescados y mariscos conservados en aceite ó cualquier otra forma, en latas; manufacturas de alfarería y barro comprendidas en las partidas 21 y 22 del actual arancel de la República de Cuba.

**Clase B.**—Se admitirán con una rebaja del *treinta* (30) por ciento.

Mantequilla; productos químicos, farmacéuticos y drogas simples; cerveza en botellas, bebidas no alcohólicas; sidras; aguas minerales; colores y tintes; vidrio para ventanas; artículos confeccionados, total ó parcialmente, con cáñamo, lino, pita, yute, henequén, ramio ó otras fibras vegetales, siempre que estén comprendidas en el grupo segundo, clase V, del actual arancel de la República de Cuba; instrumentos para música, papel para escribir ó imprimir, excepto el que se destine para la impresión de periódicos; algodón y sus manufacturas, excepto las que están clasificadas en las partidas 114 y 116 del arancel vigente hoy en la República de Cuba (véase clase A), y los tejidos conocidos por "punto de media", (véase clase C); cuchillería, botas, zapatos, chinelas, comprendidas en las partidas 197 y 198 del arancel vigente en la República de Cuba; artículos dorados y plateados; dibujos, fotografías, grabados, litografías, cromo-litografías, oleografías impresas en piedra, zinc, aluminio ó otro material, y que se usen como etiquetas, bofetones, bandas y envolturas para tabacos ó otros objetos, y todos los

demás papeles cartones y sus manufacturas, clasificadas en las partidas 157 y 164 del arancel vigente hoy en la República de Cuba, con excepción del papel para cigarros, los mapas y cartas; jabones comunes ó ordinarios, clasificados en la partida 105, letras A y B del arancel de Aduanas vigente hoy en la República de Cuba; vegetales y legumbres, encurtidos ó conservados en cualquier forma; vinos, exceptuando los clasificados en la partida 279 A del arancel de Aduanas vigente hoy en la República de Cuba.

**Clase C.**—Se admitirán con una rebaja de *cuarenta* (40) por ciento.

Tejidos de punto de media hechos de algodón no comprendidos en las clases anteriores; queso; frutas en conserva; pasta para papel; perfumería y esencias; artículos de alfarería y barro clasificados en la partida 20 del arancel de Aduanas vigente hoy en la República de Cuba; porcelana; jabones finos; somorillas y paraugas; dextrina y glucosa; relojes de bolsillo; lana y sus manufacturas; seda y sus manufacturas; arroz.

Los demás productos no especificados de los Estados Unidos obtendrán a su entrada en Cuba una rebaja de 20 por 100.

Queda convenido que el tabaco de los Estados Unidos ó de sus posesiones insulares, en cualquiera de sus formas, no disfrutará de concesión ó ventaja alguna a su importación en la República de Cuba.

Los artículos similares de ambos países recibirán igual trato a su importación en los puertos de los Estados Unidos y de la República de Cuba, respectivamente.

Mientras rija dicho tratado, los tipos de adeudo que resultan para las importaciones de la República de Cuba en los Estados Unidos por virtud de las rebajas que se estipulan en el tratado, son, y continuarán siendo, *preferenciales* respecto de los artículos y mercancías similares de otros países; y en compensación de dichos derechos preferenciales concedidos a la República de Cuba por los Estados Unidos, queda convenido que las concesiones hechas por parte de la República de Cuba a los productos de los Estados Unidos también son, y continuarán siendo, preferenciales respecto de los productos similares de otros países.

Con estas rebajas concedidas por la Isla de Cuba a los Estados Unidos tiene que luchar ahora el comercio de España en su antigua colonia.

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX ALAS

El ilustre catedrático, eminente publicista y famoso crítico don Leopoldo Garcia Alas y Ureña (*Clarín*), nació en Zamora el 25 de abril de 1852, desempeñando su padre el cargo de Gobernador civil de aquella provincia.

En la Universidad de Oviedo, que después habia de contarle entre sus maestros más ilustres, cursó la carrera de Derecho.

En 1878 se doctoró en la Universidad Central con la nota de sobresaliente.

Comenzó a darse a conocer por esta época en la Corte como periodista y escritor, colaborando en el periódico *El Solfeo*. Sus primeros artículos, en los cuales mostraba ya su inclinación a la crítica literaria, tuvieron mucha resonancia.

Estas tareas literarias no le hicieron abandonar su carrera. Leopoldo Alas continuó sus estudios especiales, en los cuales se distinguió notablemente, y aprovechó la primera ocasión para tomar parte en unas oposiciones a la cátedra de Economía Política de la Universidad de Zaragoza; pero, a pesar de haber logrado el primer lugar de la terna en brillantes oposiciones, no obtuvo cátedra hasta más tarde. En la Universidad de Oviedo desempeñó la de Derecho Romano.

Poco aficionado a la política, su admiración sin límites por Castelar le llevó, no obstante, a militar en el partido republicano histórico.

De la incontable labor literaria de *Clarín*

no es necesario hablar: todo el mundo la conoce. Encerrar su obra en una clara síntesis seria muy difícil por mucho empeño que en ello se pusiese. Así lo ha confesado Galdós en el prólogo que puso a la última edición de *La Regenta*.

Como novelista, sus obras más celebradas son *La Regenta*, *Pixá* y *Su único hijo*.

Sus cuentos están coleccionados en varios tomos: *Cuentos morales*, *El señor y los demás son cuentos*, etc. De todos sus cuentos, el que consiguió mayor fama es el titulado *Adiós corderal*, escrito para *El Liberal*.

Entre sus obras de crítica se cuentan *La literatura en 1881*, *los Solos de Clarín*, *Sermón perdido* y *Nueva campaña*.

Colaboro en gran número de publicaciones españolas y extranjeras, y murió en Oviedo a los 49 años de edad.

## Sección de noticias.

Con verdadera satisfacción, por tratarse de cuestión tan importantísima como la de las zonas neutrales, hemos recibido el número extraordinario del *Boletín de la Cámara de Comercio de Barcelona*, dedicado al asunto.

Agradecemos la atención que el envío significa, y prometemos ocuparnos de la cuestión objeto del folleto en números sucesivos.

Se encuentra vacante la escuela pública de Vega de Lébana.

Las elecciones de diputados provinciales se han hecho sin más incidentes que los que siguen:

Al alcalde de Arnuro se le ha impuesto la multa de 100 pesetas por no haber participado a la Junta provincial del Censo, los locales designados para la votación.

A los presidentes de las mesas electorales de Piélagos (secciones 3ª y 4ª) la misma multa por no haber remitido a dicha Junta las copias del acta de votación.

Y dar cuenta a la Dirección general de Correos del hecho de haber sido entregadas a la mano las de las secciones de Marina de Cudeyo, por haberse negado el encargado de la estafeta, a remitirlas certificadas por el correo.

En el Gobierno civil se ha recibido ya las listas de los electores a compromisarios para senadores del distrito de Cabzón de la Sal.

Relación de las causas que han de verse en esta Audiencia en la presente semana con designación de sus defensores y procuradores.

Día 16.—Vista de la causa del Juzgado de instrucción de Reinosa seguida contra Teodoro Bravo y otros, por el delito de incendio; abogado defensor, señor Diestro; procurador, señor Lasso.

Día 17.—Idem idem de idem contra Aniceto López y otros, por homicidio; defensor, señor Caraves; procurador, señor Uslé.

Día 18.—Idem idem de idem contra Pedro Garcia Puente, por homicidio; defensor, señor Botin; procurador, señor Reguera.

Día 20.—Idem de Cabuérniga contra Jesús González, por homicidio; defensor, señor Insausti; procurador, señor Ingelmo.

Día 21.—Idem de Santander contra Ezequiel Pardo, por amenazas; defensor, señor Gutiérrez; procurador, señor Polidura.

Día 21.—Idem idem de idem contra Baldomero Abramo, por injurias; defensor, señor Gutiérrez; procurador, señor Ruano.

Nota.—Los juicios señalados para los días 16, 17, 18 y 20, tendrán lugar ante el tribunal del Jurado.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Según la estadística publicada por el ministerio de la Gobernación, durante el mes de enero último, han fallecido en esta ciudad 139 personas.

La enfermedad que más víctimas ha causado fué la pneumonía y otras enfermedades del aparato respiratorio.

El Rector de Valladolid ha declarado cesante á la maestra interina de Psiqueña (Santander), doña María Piedad Bermejo por haberse nombrado maestro en propiedad á don Bonifacio Pacho.

El viernes salieron para el Ferrol los diez inscriptos por mar que les correspondió incorporarse á filas en el último llamamiento.

El Gobierno civil de Vizcaya ha autorizado á la Sociedad Vasco Asturiana para remitir á don B. San Miguel, en esta capital, 8.000 cartuchos para escopeta y 10.000 cartuchos para minas.

En contestación á la consulta pendiente de resolución sobre derecho de los maestros rehabilitados de sueldo inferior á 825 pesetas, el Rectorado de Valladolid, ateniéndose á la doctrina legal y en consonancia con lo prevenido, ha resuelto que dichos maestros no pueden hacer uso del derecho de rehabilitación, pues este derecho solo lo concede la ley á los maestros que, procedentes de escuelas de 825 ó más pesetas é ingresados por oposición, acudan al concurso de traslado.

Los maestros rehabilitados de categoría inferior á 825 pesetas, acudiran al concurso único con sus méritos y servicios y, en relación á estos, obtendrán las vacantes.

Según los datos de la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento demográfico en la capital de Santander durante el pasado mes de febrero fué el siguiente:

Nacimientos, 181; de ellos 18 ilegítimos, correspondiendo, según estas cifras, un tanto de natalidad de 3'81 por 1.000.

Defunciones hubo 177, de ellas, 1 de fiebres intermitentes; 5 de viruela; 1 de difteria y crup; 1 de gripe; 19 de tuberculosis; 11 de enfermedades del sistema nervioso; 52 del aparato circulatorio y respiratorio; 8 del digestivo; 6 del genito-urinario; 1 de septicemia puerperal y otros accidentes puerperales; 7 de vicios de conformación; 2 de suicidios y 23 de otras enfermedades.

La mortalidad resulta de 2'50 por 1.000 habitantes.

La *Gaceta* publica un anuncio de la Compañía Tabacalera convocando á oposiciones para la elección de 60 aspirantes á destinos del cuerpo de empleados administrativos de dicha Sociedad.

Las solicitudes se dirigirán al señor Director gerente de la Compañía hasta el 15 de abril próximo, y podrán remitirse por correo ó presentarse en las oficinas centrales de la Compañía, sitas en la plaza del Rey, número 4, en Madrid, durante las horas de despacho; pero se entenderá que las solicitudes, remitidas por correo ó por cualquiera otro medio, habrán de llegar á la Dirección antes de las seis de la tarde del referido día 15, hora y fecha en que se cerrará definitivamente la admisión de nuevas instancias.

Servirá como recomendación especial y como nota favorable para la calificación definitiva de los opositores, el conocimiento de los idiomas francés, inglés, alemán é italiano. Los opositores que, poseyendo este conocimiento deseen acreditarlo mediante el examen á que se les someterá, deberán manifestarlo en sus solicitudes, expresando el idioma ó idiomas de que deseen ser examinados.

El Banco de España trata de crear correspondales directos en todas las cabezas de partido judicial y poblaciones de importancia, los cuales admitirían giros y descuentos sobre todas las plazas del reino. Este asunto se abordará definitivamente verificadas las elecciones de diputados á Cortes.

Ayer sucedió una desgracia en el barrio de Vista Alegre.

Serían las siete de la tarde cuando se hallaba picando leña con un hacha el niño de doce años de edad Manuel Perez, quien al hacer un movimiento cayó del banco donde se hallaba sobre la herramienta, con tan mala fortuna que se produjo una herida en la región lumbar.

Trasladado á la casa de Socorro por su padre y algunos vecinos fué reconocido por el médico de guardia señor Almiñaque, quien le apreció una herida punzo cortante en la región supra-umbilical, con salida del

epiplón, considerándola grave, por lo que se avisó al juzgado de instrucción el que se presentó á los pocos momentos y tomó declaración al herido y á los testigos.

Una vez practicadas las diligencias se colocó al niño en una camilla y se le trasladó al hospital.

Verdadera manifestación de duelo fué la que ayer á las once de la mañana acompañó hasta el sitio de costumbre al cadáver del que se llamó don José Azcona.

Todas las clases sociales iban allí representadas debido al gran cariño que en vida se le demostró por la caballería, virtudes y excelentes sentimientos que siempre se encontraron en don José de Azcona.

De niño fué á Méjico donde á fuerza de trabajos hizo inmensa fortuna y retirado á pasar la última etapa de la vida en la Montaña consagró sus bienes á hacer inmensas caridades en Matienzo, su pueblo natal, y en Santander, donde habitualmente vivía.

Muchas, muchísimas son las limosnas que se sabe de público que hizo; pero inmensamente muchísimas mas, que se ignoran fueron las que socorrió á pobres vergonzantes que hoy lloran la desaparición del señor Azcona, y esta prueba dice mas que cuantos elogios pudieran hacerse de él.

Es de creer que el Todopoderoso haya premiado en la otra vida las virtudes del señor Azcona en esta.

A los 28 años de edad y después de larga y penosa enfermedad abandonó ayer el mundo de los vivos la virtuosa señorita Adela Segura Hoyos, hija de nuestro antiguo y querido amigo don Vicente, y hermana de los tambien queridos amigos y compañeros en la prensa don Fernando y don José Segura.

Su muerte fué cristiana, como habian sido en vida sus virtudes, por lo que era querida de todas sus amigas y de cuantos la trataron.

Reciban sus queridos padres don Vicente y doña Dolores, asi como sus hermanos y demas familia nuestro sentido pésame por esta desgracia, á todos los que deseamos la resignación cristiana en estos momentos de terribles pruebas.

El jueves próximo, festividad de San José, se celebraran en todas las iglesias y capillas de la ciudad solemnemente cultos religiosos en honor del castísimo Esposo de Maria Inmaculada.

En San Francisco, donde con tanta solemnidad viene celebrandose el Septenario a San José, por la mañana, a las siete, habra Comunion general, que dara el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo; á las diez y media tendrá lugar la Misa solemne, con pangeñico, y por la tarde, después de expuesto Su Divina Majestad, terminará el solemne Septenario con la Reserva y Bendición con el Santísimo y adoración de la reliquia del Santo.

En Santa Lucía, por la mañana, á las siete; tendrán Comunion general los devotos congregantes de San José; á las nueve se celebrará Misa solemne, y por la tarde, á las seis, terminará el piadoso ejercicio de los Siete Domingos, con Su Divina Majestad expuesto, sermón, que predicará un reverendo Padre Carmelita, Bendición con el Santísimo y adoración de la reliquia del Santo.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

El gremio de banqueros de Madrid ha dirigido una circular á todos los de España exponiéndoles los graves perjuicios que les ocasiona el real decreto de 27 de febrero del ministro de Gracia y Justicia respecto á la demarcación notarial. En dicha circular se excita á los banqueros de provincias para que envíen exposiciones al Gobierno protestando contra la obligación que les impone de sujetar los protestos de letras al libre reparto entre todos los notarios de una misma demarcación.

Con motivo de las protestas presentadas por el candidato canalejista señor Benet ante la Junta general de escrutinio, no podran los cuatro diputados electos por este distrito tomar parte en la constitución de la Corporación provincial, cuyos cargos principales se han de proveer en la sesión inaugural.

Esto, como es consiguiente, es objeto de grandes comentarios entre los elementos políticos.

Se ha recibido en este Gobierno civil la lista de los vocales de la Junta de Reformas Sociales del Ayuntamiento de Herrerías.

La forman los señores don Fernando del Solar Gutiérrez, cura párroco; don Ignacio Doval, secretario; don José Ruiz Gonzalez, patrono y don José y don Manuel Vigil, obreros.

*Garganta, voz y boca*, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'05 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Anoche terminaron en el teatro las funciones que se habian propuesto dar los célebres electricistas Mr. Aldow é Theo. Mlle. Flora Chiarini, y *El Cosmographe Faraud*.

Hoy saldrán para Torrelavega, donde se proponen dar algunas funciones.

Hemos oido decir que el Alcalde de León, en cuya ciudad se proponian funcionar estos señores, les ha negado el teatro, que es propiedad del Ayuntamiento, por no permitir que se den funciones á oscuras.

Sin comentarios.

¿Sabe usted evitar los peligros?



Señor

EMILIO REY

Barcelona 20 de Abril de 1901.

Su admirable preparación Emulsión Scott me ha salvado la vida. Varios médicos me habian declarado tísico, tuberculoso, tal era el estado de mi salud desesperado, cuanto inútiles los remedios que hacia.

Empecé á tomar la Emulsión Scott con tan buen resultado, que al mes de usarla me sentia mucho más alentado, y prosiguiendo el tratamiento con ella durante algunos meses más, recuperé completamente mis fuerzas perdidas y me vi radicalmente libre de tan terrible aflicción. Altamente agradecido.

EMILIO REY. Calle Valencia, 426.  
**La tisis** debe evitarse, combatirse y á todo trance vencerse. Si usted percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor Rey nos dice cómo procedió para curarse. Observando los síntomas, evitó el peligro que le amenazaba; tomó la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott le salvó su vida en peligro.

**La Emulsión Scott cura**—Las imitaciones y sustituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Nuestro querido colega madrileño *El Diario Universal* llegado á esta ciudad antes de ayer da cuenta del enlace de la bella señorita Ascensión Garcia Alix con el jóven castreño don José de Igual, en la siguiente forma:

“Asistieron á la ceremonia las familias de los contrayentes y algunos amigos de su intimidad.

Bendijo el jóven matrimonio el cura párroco don Juan Mata, siendo padrinos la madre del novio y el padre de la novia.

Fueron testigos, por parte de ella, el general González Parrado y los señores Diaz Cordobés y don Ezequiel Ordóñez, y por parte de él, su primo don Gerardo de Igual,

don Eduardo Gullón y don José Ponsa.

La novia, encantadora por cierto, lucia una preciosa *toilette de peau de soie* blanca, con adornos de gasa bordada y finos encajes, llevaba en la cabeza y en el pecho dos ramos de flor de azahar y la cubria un elegante velo de tul bordado.

Después de la ceremonia se trasladaron los invitados á casa de los señores de Garcia Alix, llenándose los artísticos salones de hermosas señoras y muchachas, entre las cuales llamaban la atención las lindísimas hermanas del recién casado.

En el comedor se sirvió un espléndido *buffet*.

Los dueños de la casa y sus hijos hacian los honores con suma amabilidad.

El jóven matrimonio salió ayer por la tarde para Z-ragoza, Barcelona, Niza é Italia. Le deseamos una eterna luna de miel.

El sábado último la respetable señora de Mazarrasa, pidió, para su hijo, el inteligente ingeniero de Nueva Montaña, la mano de la bella señorita Lucia Quijano, hija del capitalista industrial don José Maria.

De nuestro querido colega *Páginas Dominicales*, cortamos lo siguiente:

“Nos consta que en la calle de la Libertad existe un foco de infección variolosa, puesto que se han dado casos de esta enfermedad, algunos seguidos de defunción, en establecimientos públicos, como por ejemplo, en una barbería, en una carbonería y en una tienda de ultramarinos.

Habiendo cumplido ya con su deber los señores médicos que han prestado asistencia á los atacados de viruelas, falta por quien corresponda, se haga cuanto exige en tales casos la salud pública, tan graveemente amenazada.

Conformes de toda conformidad con las apreciaciones del colega,

## VARIEDADES

### FLORES DE ALMENDRO

Las flores de almendro son las primeras sonrisas de la primavera; iluminadas por los rayos del sol de Andalucía, que las envuelven en rafagas de oro, muestran sus hojas niveas y satinadas como las mejillas de una virgen. Las flores de almendro son los preludios de la gran sinfonia del amor. Todo corazón enamorado las contempla gozoso en las escuetas ramas, sintiendo albricar en su pecho aquellos dias felices de Abril y Mayo en que todo palpita y se extremece al beso de las auras; en que circula la sabia bajo la corteza endurecida de los árboles; hierve la sangre en los cuerpos juveniles; corre la vida por las entrañas de la tierra; abren sus calices las blancas azucenas y sus capullos per umadas las rosas encendidas. ¡Flores de almendro! ¡Delicadas flores! No podeis resistir las caricias heladas del glacial Enero y os marchitais, como se marchitan los impulsos generosos del corazón al contacto de los sentimientos egoistas.

¡Flores de almendro! Sois las flores de la juventud, imprevistas como ella; y como ella inocentes y confiadas. Un dia tibio y un rayo de sol son vuestras delicias; no arullan vuestro sueño el monótono zumbido de las abejas laboriosas, ni los árboles donde lucian vuestras campanillas de plata, labran los pájaros sus nidos, ni la verde enramada los defiende de las cruzadas del invierno. Son las hojas, las aves; los insectos mas juiciosos y precavidos, aquellas apinadas en los brotes, asoman su cabecita en el mes de Febrero y se reservan cuidadosas hasta que sienten los efluvios de los serenos dias, necesitan las aves para cantarse sus amores, doseses de esmeralda y blandos lechos de pétalos blancos y rojos y son tan egoistas las industriosas abejas, que no abandonan sus palacios de corcho, hasta que la fecunda naturaleza derrama sus dulces mieles con pródiga mano en el seno de la camelia aterciopelada y de la nevada margarita, la sibila de los prados, cantada por Panzucchi.

Los vallados de almendros, con sus ramas desnudas de hojas y cubiertas de solitarias flores que semejan copos de nieve, cercando las propiedades, las defienden contra el paso importuno y la curiosidad de los extraños. Arbol y flor compiten en abnegación y modestia. Aquél se cultiva en los terrenos más estériles, y á la vez que sirve de flanco para resguardar las haciendas, sufre las violentas acometidas de los traviesos muchachos que en los dias de asueto, encaramandose por los troncos, hurtan el sabroso fruto, cuidadosamente encerrado en su cascara leñosa.

Es la primavera el imperio de las rosas y en

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ese imperio se profesa la religión del amor: todas las religiones tienen sus mártires, y las flores de almendro son las primeras víctimas que, sacrificadas por los aires buranados y frios del mes de Enero, mueren confesando, con íntimo convencimiento, que llegarán mejores días, en que Flora la romana, divinidad del espléndida Mayo, la bella y graciosa joven de las flotantes vestiduras, pasará triunfadora por los jardines esmaltados hollando mullidas alfombras de jacintos y amapolas, de claveles y alielles.

No es infecundo vuestro sacrificio, deliciosas flores de almendro.

Apenas vuestras corolas se deshacen en lágrimas, los morados lirios matizan las praderas, y las humildes, fragantes y olorosas violetas, agitan sus incensarios entre las verdes y pequeñas matas, donde viven ocultas a las indiscretas miradas; sois heraldos del reinado feliz de los nardos y los jazmines y vuestro ejemplo mima a las restantes flores, que poco a poco, curiosas y coquetas, van luciendo y ostentando orgullosas sus ricos trajes de raso y de lúcente pedrería, la blanca celinda, los amarillos grandiosos, la flor perfumada del naranjo y el limonero, que en ramos de azahar adorna el pecho de las jóvenes desposadas; las rojas tulinas, el heliotropo de olor penetrante, y hasta el pájaro y triste jaramago que crece a la sombra de los funebres sauces, todas, todas las flores se visten de nuevo y muestran su lozania y todas gozan de existencia más prolongada. Tú sola, solamente tú, débil y tierna flor de almendro, con tu vida corta y accidentada, simboliza las efímeras ilusiones del corazón humano. Ya lo dice la musa popular:

Fueron mis esperanzas como el almendro, florecieron temprano, cayeron presto.

José Contreras.

## Despachos telegráficos

Madrid 15

Con motivo de la festividad del día el señor Silvela no ha ido hoy a Palacio a despachar con el rey.

Aunque ha sido desmentida la dimisión del subsecretario de Estado, se cree que es cierta.

Ha terminado la huelga de albañiles.

La princesa de Asturias, completamente restablecida, ha abandonado el lecho.

Continúa la huelga de constructores de carruajes.

Entre las reformas que introduce el general Linares figura una relativa al personal de las zonas de reclutamiento.

El señor Canalejas ha aplazado su viaje a Granada.

Dicen de Cádiz que el lunes se encargará del mando de la escuadra de instrucción el contralmirante señor Viniegra.

Despachos de Caracas dan cuenta de que las tropas del general Castro derrotaron en Coro a los insurrectos.

Comunican de Elche que mañana se reanudarán los trabajos en la mayor parte de las fábricas de alpargatas.

El miércoles próximo tendrá lugar la solemne ceremonia de ingreso en la orden de Calatrava del conde de Paredes de las Navas.

Ha sido sorprendido por la policía un garlito en donde se jugaba al monte.

Fueron detenidos todos los puntos y el señor Sanchez Guerra ha suspendido por ocho días de empleo y sueldo a los delegados e inspectores del distrito del Este, al cual pertenece la casa donde fué sorprendida la partida.

En Coimbra, Portugal se han amotinado los comerciantes negándose a pagar un impuesto que se les exige, resultando sucesos gravísimos.

Se formaron muchos grupos los que alborotadamente asaltaron el Tribunal destruyendo el mobiliario y arrojando la mayor parte por el balcón.

La tropa de infantería que salió para restaurar el orden fué anedreada, haciendo entonces fuego los soldados sobre las masas resultando tres muertos y numerosos heridos.

El tráfico se ha paralizado y se cree inminente una revolución por haberse unido a la protesta todas las clases del Comercio.

En las aldeas se echan a vuelo las campanas invitando al vecindario a ir a Coimbra para protestar.

El presupuesto de Gobernación se halla ultimado.

Ha llegado a Cádiz, procedente de América, el vapor correo Buenos Aires.

Dicen de Londres que Chamberlain ha afirmado que ya está asegurado el porvenir de Transvaal.

Han conferenciado reservadamente los

señores Silvela y Sánchez de Toca.

Los obreros de los docks del Havre se han declarado en huelga general.

### BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse a

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4. derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.ª derecha

Antonio del Campo Icheverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

ERVIZO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Escalopes de ternera.

## PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vaidos, Vómitos, Estreñimiento dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



DOCT. NICOLA CASILE Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

## Los adelantos de la ciencia

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis, Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purrarse porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos. Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, pero que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas. Confitos Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

siado de que tengo el alma medibunda y el corazón veleidoso, y no me juzgais digno de cumplir un juramento que vos habéis hecho. En esta circunstancia estáis engañado.

—L. creo firmemente.

—¿Y persistís, sin embargo, en correr los riegos de tan larga travesía?

—¡Dios mio, perdonadme! Si, insisto.

—Pero en vuestro lugar (y el príncipe me miraba al pronunciar estas palabras) me parece que no me creería en el derecho de arriesgar de nuevo mi vida, y que me quedaria.

—Mi conciencia, larga y dolorosamente interrogada, me ha mandado que parta. Partiré mañana.

—Sea lo que vos queráis. Me habéis pasmado con vuestra conversacion. La perspectiva de dar la vuelta al mundo, casi, casi completamente solo, no me sonreía mucho, os lo aseguro. Al hablaros como lo he hecho, Bruno, he obedecido a un impulso secreto, absolutamente irracional, casi un presentimiento. ¡Dios me perdone!

Tuvo una sonrisa indefinible, y habló de otra cosa.

El príncipe no nos acompañaba a Grenoble; prefería quedarse en Villemor y se prometía ir a dibujar un ángulo del paisaje que había visto en su paseo matinal, hacia la desembocadura de los desfiladeros del Tecla.

Balveigne únicamente era de la partida para cuidar los caballos.

Cuando subíamos a hacer los preparativos, el príncipe detuvo a mi padre, y oí que le decía:

—Mi querido Bruno, si creéis que vuestro deber es quedaros en lo sucesivo en Villemor, podéis hacerlo sin vacilación. Yo iré solo.

—He jurado a esas pobres gentes volver con ellos.

—Pero puesto que yo voy a partir...

—¿Quién sabe si llegaréis, José?

—Siempre lo mismo. ¿No tenéis ninguna confianza en mí, amigo mío?

—Querido príncipe, ya sabéis cuanto os estimo y os quiero.

—Sin duda. Ya lo sé. Pero os acordáis dema-

aquellos preparativos de estudios invernales, y un profesor no me seducía mucho más que una inglesa. Aceptaba con gozo el trabajar bajo la dirección de mi padre; hubiera asimismo aceptado a Balveigne como maestro de escuela, si no hubiera sido tan ignorante; pero una nueva figura me causaba irresistiblemente aprensión y repugnancia.

¡Ah! Si me hubiesen confiado a Juan, que era, seguramente, más sabio él solo que la inglesa y el profesor juntos, ¡qué progresos tan asombrosos hubiese hecho! Pero no era posible pensar en ello. Mi padre no quería, seguramente, y quizás tampoco la Angélica.

¡Pobre Juan! ¿Cómo se encontraría por la mañana? ¿Habría sufrido mucho durante la noche? ¿Quién me daría noticias? ¡Si yo fuese a la granja!...

Mr. de Villemor observó muy bien que estaba preocupada, y atribuyó, sin duda, mis reflexiones al anuncio de su rápida partida; se levantó me cogió de la mano y me llevó a un

# EL JARABE PAGLIANO

del Prof.  
**GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre  
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su  
eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo di-  
bujo, en azul celeste, tiene la firma en negro  
de "Girolamo Pagliano".

AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona**

## FUERA SANDALO

Aseguran y certifican la mayoría de médicos célebres del Globo después de convencidos de las propiedades altamente balsámicas del MATA-FLUJOS PARADELL al copalibato cálcico ó sea la resina (sin el aceite) del balsamo de copaiba combinada con la cal que es insustituible para curar:

- En 15 días con el MATA-FLUJOS n.º 1 4 Ptas. frasco
  - En 48 horas con el MATA-FLUJOS n.º 2 4 Ptas. caja
  - En 15 días con el MATA-FLUJOS n.º 3 Frasco 5 Ptas.
- Las purgaciones recientes, la estrechez, arenillas, cálculos, catarro de la vejiga, retenciones de orina, escozores uretrales y demás afecciones genito urinarias.
- La purgación crónica y la nota militar a compañía o en caso de rebeldes la Inyección MATA-FLUJOS PARADELL 3 Ptas. frasco.
- El flujo blanco de la mujer desapareciendo el dolor de estómago de que muchas veces va acompañado. Supositorios para señora 3 Ptas. caja.

Farmacia Paradell, Cortes (Granvía), 151.-BARCELONA



## ZÔMOTERAPIA

**EL ZÔMOL** PLASMA MUSCULAR (Jugo de carne desecado)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.

Tres cucharaditas de café de Zômol representan EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.



Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las pildoras y grageas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Frascos de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

## EL RABIOSO DOLOR DE LAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.



A. CHARLES LAMBERT

Depósito General:  
Calle Aragón 402,  
BARCELONA.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido. Precio de las Pildoras, pesetas, 4'50. - La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80 - De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Marillito - Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

## Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Pildoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe usarse al mismo tiempo que las Pildoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.

Precio de las Pildoras, pesetas, 4'50. - La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80 - De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Marillito - Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.



Inofensivo, suprime el Copaiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

**48 HORAS**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

## EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

- 62 -

ado de la casa, diciéndome con una voz que se esforzaba en fingir alegre y jovial:

—¿Sabes dónde te voy a llevar hoy, Regina?

Yo abrí mucho los ojos.

—No sé.

—Pues bien; á Grenoble.

No pude contener un grito de alegría. Grenoble, el paraíso perdido; de allí era de donde venían todas las cosas bonitas: los vestidos y los juguetes, las alhajas y los bombones. Jamás Balveigne había querido llevarme, pretextando que el camino era muy largo y muy rudo. Para llegar á la estación del camino de hierro era preciso atravesar el alto macizo montañoso que obstruía el valle al Oeste, por un camino muy feo, que no acababa nunca y que una lluvia repentina bastaba para hacer peligroso. En resumidas cuentas, era aquel un viaje difícil.

Y aquel difícil viaje, lleno, por consecuencia, de atractivos, iba á efectuarlo en compañía de mi padre. Iba á visitar con él las maravillas, mil veces abultadas por mi joven imaginación, de la capital del Delfinado.

- 63 -

Verdaderamente, el anuncio de un acontecimiento semejante merecía locos abrazos y protestas de cariño sin fin. Yo no perdoné nada, como se puede suponer, y Mr. de Villemor se fijó en la intensidad del placer que de improviso me procuraba.

—Al final de la gran alameda encontramos á mi nuevo amigo, el príncipe Viviani. Venía en línea recta de la granja, y tenía las mejores noticias sobre la salud de Juan. Todo contribuía á hacer del día que empezaba, un día radiante de felicidad.

Encontré el medio de decir al príncipe muy bajito: "Le he prometido ir á verlo hoy."

—Pues bien, pequeña—respondió—estás relevada de esta promesa, pues en mi calidad de médico me he opuesto formalmente á toda visita.

Y como le miraba con ojos que se volvieron de repente tristes, se apresuró á añadir:

—Sed feliz hoy, sin segunda intención. Mañana me acompañaréis á la granja.

—Gracias—exclamé—sois muy bueno.

- 66 -

—¿Habéis visto esta mañana alguna urraca al abrir vuestras ventanas?

—Esa es la verdad. Burlaos todo lo que queráis. Nosotros creemos mucho, en nuestro país, en estos anuncios misteriosos, y los acontecimientos justifican algunas veces nuestra creencia. Pero basta; quien viva, verá.

Y haciendo con la mano un movimiento de despedida, el príncipe se dirigió con paso lento hacia el bosque de grandes hayas blancas que extendían sus ramas oscuras desde Villemor hasta el fondo de la gruta.

No había comprendido gran cosa de la conversación que acabo de relatar; pero mas tarde—no mucho tiempo mas tarde, ¡ay!—reconocí que mi suerte toda estaba en suspenso desde que se cruzó aquel sencillo diálogo.

Por el momento, no le presté más que una atención muy impaciente. Lo que dominaba á todo en mi entusiasmo to cerebro, era seguramente, el viaje á Grenoble. Hubiera sido preciso una catástrofe horrorosa, el diluvio, el fin del mundo, para contrarrestar aquella repenti-